

la musculature qui s'atrophie par suite de son inactivité. Sans doute la gymnastique est souvent incapable d'amener la guérison, mais elle donne au malade une meilleure tenue, tandis que le traitement exclusif par le bandage ne rend que des estropiés, aux membres raidis et faibles, entièrement dépendants de leur appareil dispendieux.

Voici ce qui intéresse tout spécialement les assurances ouvrières. On sait de quel chiffre énorme de pensions est grevé le budget des compagnies industrielles et minières. Les blessés quittent l'hôpital guéris de leur accident, mais souvent incapables de travailler, ayant des ankyloses, des rétractions, des ligaments et des capsules, des atrophies musculaires, des paralysies, toutes lésions destinées à s'aggraver une fois livrées à elles-mêmes. Traitées scientifiquement, elles guériront en grande partie. M. Levertin cite des gains de capacité de travail variant de 50 à 100 p. c. dans 27 cas sur 80; dans 8 cas seulement le résultat a été nul, et cependant la cure gymnastique avait été commencée fort tardivement. Aussi les compagnies d'assurances ont-elles fondé à Nieder-Schöhausen (Berlin), à Bochum (Westphalie), à Kœnigshütte (Silésie), des asiles spéciaux, et les Instituts généraux reçoivent-ils dans les autres villes de nombreux blessés, depuis la mise en vigueur de la loi allemande sur les accidents de travail. La méthode gymnastique a en outre permis assez souvent de démasquer des simulateurs.

On voit quelle est l'importance de l'œuvre du médecin suédois. Les critiques ne lui ont pas manqué, les polémiques ont été vives, mais il a créé une véritable méthode qui n'est plus discutée aujourd'hui dans aucun pays civilisé.

---

O jeune dieu, dressé dans ta splendeur vivante.

Ephèbe harmonieux.....

Prends garde ! n'oublie pas tu as hérité en naissant d'un capital vital dont tu as la libre disposition. Si tu fais hâtivement des emprunts usuraires sur ton capital organique, tu arriveras vite à la faillite physiologique.

---

Avant de faire une application de forceps introduisez votre main jusqu'à l'oreille qui vous dira où est l'occiput.